

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

INTERESES REGIONALES El turismo en Galicia

Un representante de la sociedad Touring-Club hispano portugués, creada para acrecentar el número de excursionistas en aquellas comarcas donde cuenta con delegaciones perfectamente establecidas, recorre estos días la región gallega, buscando aquí acogida favorable a sus planes reglamentarios que no pueden ser ni más convenientes ni más provechosos, por lo mismo que benefician al comercio y a la industria en general, al progreso y a la mayor cultura de los pueblos.

Es deber ineludible de quienes laboran por el bien público acoger con cariño y con entusiasmo estas propagandas que redundan en ventaja propia y que tienden a que los países donde se practican con éxito sean mejor conocidos y más visitados y por consiguiente más apreciados de todos los extranjeros.

El campo extenso y vastísimo ofrece Galicia a los fines que el Touring Club persigue, si aquí quiere cumplir su misión y tener arraigo. Región esta poco conocida de los que se dedican al sibarítico placer de las excursiones, quienes la visiten una sola vez serán después, sin duda alguna, los más entusiastas heraldos de sus bellezas y de sus excelencias.

La femenil coquetería de nuestras comarcas campesinas y las maravillas imponderables de la madre Naturaleza, ha dibujado en nuestros valles con los magníficos colores de su paleta prodigiosa, encontrarán siempre en aquellos que por primera vez las contemplan un justificado motivo de admiración hondamente sincera y realmente sentida. Cuantos amen la belleza de los campos, la variedad de los paisajes, el encanto de lo que es hermoso, la suavidad de los horizontes, todo lo que hay de poético en la vida y en las costumbres, irán seguramente prendados de Galicia si a Galicia vienen.

Por eso es obra patriótica la que se encamina a propagar esas tendencias que tanto bien pueden reportar a los intereses regionales.

Si la asociación que aquí trata de constituir quiere realizar una campaña incesante en favor de nuestro país; popularizar su conocimiento en las principales poblaciones de Europa; atraer a los turistas con ediciones de guías en idiomas extranjeros y con reproducción fotográfica de lo que merece ser conocido; facilitar las excursiones organizando viajes con todos los medios de locomoción conocidos, para gozar de las inefables delicias de la vida aldeana desprovista de todos los afeites; dar a conocer las salubres aguas medicinales que en Galicia existen por don singularísimo de la pródiga Naturaleza; señalar las poblaciones que más se distinguen por la placidez de su clima; devolver la salud a los que la hayan perdido por los excesos de la vida agitada que desgasta los cuerpos y agota los espíritus; si quiere, en una palabra, tener éxito seguro en su patriótica finalidad, aumentando el número de las expediciones y de los expedicionarios, pocas regiones habrá en España que puedan superar a la nuestra para la consolidación de esta magna empresa.

Crear en Galicia una sociedad de excursiones, que esté en relación constante y directa con las que hay establecidas en otros países, será traer a nuestra tierra una era de grandes prosperidades y de pingües rendimientos; será dotar a esta región de un porvenir brillante y esplendoroso; será hacer de esta Galicia humilde y olvidada una Galicia nueva y progresiva, descubriendo a la admiración de quienes no la conocen y a la visita. ¿Qué hace falta para ello? Que el dios del acierto guíe a los que intentan poner en vías de realización esa hermosa iniciativa, y que el ángel tutelar de los éxitos tienda sus alas sobre los encargados de realizar esa obra de verdadera, de plausible, de necesaria redención.

EL FERROL Septiembre 2. Regatas marítimas

Fué un número lucidísimo el de las regatas marítimas verificadas ayer tarde en bahía. El buque hallábase totalmente ocupado por centenares de curioso y lo mismo ocurrió en los puntos desde donde se divisaba el señalado para las regatas.

Desde el Comercio las presenciarán distinguidas señoritas y muchos coruñeses.

El jurado se instaló en una batea profusamente engalanada.

Solo dos regatas despertaron interés grande en el público, que fueron la de traineras de la Coruña y la de canoas tripuladas por los aspirantes de la Escuela Naval.

En la primera lucharon dos traineras, una de la «Sala Calvet» y la otra del «Circlo de Artesanos».

A la salida iba delante la tripulación por el Sr. Calvet y al dar la vuelta hicieron la par llegando a abordarse.

La trainera del Circo paró y parte del público hizo entonces una ruidosa manifestación de desagrado a la del Sr. Calvet.

Otra parte aplaudía a la trainera vencedora que recibió como premio un termómetro regalo del Excmo. Sr. D. Alejandro Arias Salgado, viceministro de la Armada.

A los alumnos de la Escuela Naval se les otorgó el premio de la Infanta Isabel.

La regata de canoas de seis remos para equipos de aficionados no se efectuó por negarse a luchar los que tripulaban la de la Sala Calvet.

En las regatas de botes de guerra lucharon botes del Pelayo y Numanzia, concediéndose premios en metálico.

Pocos minutos después de terminar el festi-

val marítimo descargó un aguacero grandísimo acompañado de fuertes truenos.

Por esta causa la velada celebrada después en el paseo de Suanes estuvo muy deslucida.

El «Pelayo»
Ayer entró en el dique del Arsenal el acorazado Pelayo.

Se le harán importantes obras en el timón. En cuanto se halle listo se incorporará nuevamente a la escuadra.

El «Numancia»
Le han quedado colocadas al crucero Numancia las nuevas palas de hélice.

Hácese ahora obras de pequeña importancia para emprender el viaje de intrucción anunciado.

Se embarcarán los guardias marinas que van a realizar este viaje.

Del 13 al 15 del mes actual zarpará con rumbo a Cádiz.

EL CORRESPONSAL.
DIVAGACIONES

LA LLUVIA

Alguien, seguramente, lloró ayer en la ciudad, no pudiendo lucir sus galas. Pero muchos, en el campo, lloraban también, con dulces lágrimas de esperanza y de contento. Ha llovido. ¡Tras largos meses de sequía, ha llovido!

Quizá no sepáis cuanto esto significa para el labrador humilde que todo lo espera de lo alto. Yo, nacido en el campo, he visto cien veces el espectáculo desgarrante de unas mujeres y unos hombres que van de puerta en puerta, pidiendo pan. Y luego, en la noche, no es difícil oír, por los caminos, un rumor de lamentos y de llanto. Aquellas voces parecen crecer, roncar, angustiadas, dolientes. Después óyense, rotas aún, frases de desconsuelo. El grupo de los afligidos se acerca poco a poco. Acaso preguntéis:

—¿Qué os sucede?

—Estonces habéis de oír algo que hace daño:

—Es que venimos de por ahí, de pedir limosna... ¡No hay quien se compadezca!

Y no es esto. Es, que apenas existe quien pueda socorrer a los desvalidos. Galicia, tierra la más húmeda de España, no es la más fértil; por una cruel paradoja de la naturaleza, el campo gallego sufre, todos los veranos, de sed.

Ayer llovió, y esto tan sencillo, es un acontecimiento grande, digno de la crónica y del recuerdo. Hasta ahora el ganado ha ido muriéndose lentamente, con los ojos tristes é implorantes; los campos languidecen, los corazones llenábanse de zozobra y de luto. Pero un viento de bienandanza ha pasado alegrándolo todo. Las gentes, ayer, han debido asomarse a las puertas de sus chozas. Los encamados, debieron erigirse, y mirar, con sus ojos morridos por la fiebre, a través de los cristales.

Cuando yo me levanté tuve, para mi alegría, el dulce espectáculo del cielo, donde temblaba una santa promesa de lluvia. El aire matinal, ligeramente austero, pasó oreando mis sienas, y agitando las plantas en ciertas macetas floridas. Yo soy un alma buena, y quise repartir con alguien toda aquella alegría que, de repente, se entraba dentro de mí. Comencé a dar voces:

—¡Purita!

Alguien me respondió desde lejos:

—¡No está! ¡Ha ido al baño!

Me dispuse a esperarla, pacientemente. Esta Purita es una muchacha rubia y esbelta, con unos ojos enormes que tienen la belleza y la quietud de los remansos donde se copia un cielo sin nubes. Es, además, extraordinariamente simpática y supremamente elegante.

Vive en la misma fonda que yo, y me he acostumbrado de tal modo a su charla que, cuando se me marche a la tierra donde ha nacido ó a Madrid, voy a tener un disgusto serio.

Purita llegó al fin. Sentados los dos, comenzamos a hablar de cosas indiferentes. A poco, un suave golpear sonó al otro lado de los cristales: era la lluvia.

—¿Le gusta ver la lluvia, Purita?

—Mucho.

Llovía ya, ricamente. Corría el agua sobre las losas alzando un son argalero y musical. Un penetrante olor de tierra mojada, extendíase por el aire. Yo recordé ciertos versos de un poeta joven:

Y algo que es tierra en nuestra carne, siento la humedad del jardín como un halago.

De proto Purita clavó en mi sus ojos enormes, que son dos estrellas en un cielo de ananecer. Parecían tristes, llenos de saudade. —«¿Qué tiene, Purita?» Una visión de la aldea lejana había venido a entenebrecer la clara luz de aquellos ojos. Pensaba la dulce criatura en los campesinos de su país, quienes jamás, por buena que la cosecha se presente, recogen pan para todo el año...

Y hablando, hablando, me hablé luego de un río que hay «allá». Es un río manso, bonadoso, hermoso; con árboles en sus riberas, con pájaros entre sus árboles. Lleva, para mayor encanto, sobre las aguas dormidas, la luz del sol en unas horas, y las estrellas del cielo a la hora del crepúsculo. Y, sin embargo, aquel río tan bueno, no puede hacer que en torno suyo sean las tierras más pródigas.

La adorable muchacha calló un momento. Seguía la lluvia batiendo en los cristales. Los árboles de un huerto cercano adquirían un verdor más alegre y más intenso. Luego, Purita me dijo que aquel río de su país tiene una leyenda. Y es una leyenda ejemplar. Un día lejano, los odios reunieron en las márgenes del río a muchos hombres. Las aguas ensangrentáronse y se llenaron de cadáveres. Y fué tanta la sangre, que hizo al río rebasar su cauce y extenderse por la vega. Aquel año hubo una cosecha maravillosa, como no se recordaba otra antes, ni se presentó otra desde entonces.

Tan pronto acabé de oír esta tradición un escalofrío me recorrió desde la raíz de los cabellos hasta las uñas de los pies. Luego pensé en como, más que la sangre, es fecundo el trabajo de los hombres. Esa obra costosísima de la tragedia y del azar, puede hoy realizarse sabiamente de otro modo, pues la civilización tiene fuerza para ello.

La lluvia seguía cantando sobre los vidrios. Y su canción alegraba nuestros corazones, porque nos hacía pensar en los campos, y en las mieses que se habían de erigir hacia lo alto, alegres, y como dando gracias.

EL HIDALGO DE TOR.

NOTA DEL DÍA Un gran artista

Ni espacio, ni tiempo, ni preparación para hacer una necrología de Giacosa. Pero tampoco es posible dejar pasar sin una palabra de admiración y de respeto la muerte del gran dramaturgo italiano.

Sin una teoría literaria, sin un análisis de su obra, sin un pedantesco estudio de su figura, contentémonos con hacer ofrenda de gratitud ante ese admirable hombre que ahora muere. Un día, hasta el fondo del pueblo arrinconado lejos del bullir del pensamiento mundano, llegó en peregrinación errante una compañía de actores italianos. Y al final de su temporada, estos actores hicieron una comedia de Giacosa, un escritor de quien por acá conocíamos poco más que el nombre, citado en algún artículo teatral. En un instante, la comedia penetró en nosotros se cruzó a nuestro espíritu, nos poseyó plena y embriadoramente. Aquella era una grande y divina sensación de arte.

Después, otros actores hicieron en nuestro escenario otra obra suya, también admirable. Y ya desde entonces nosotros nos procuramos del autor y acerea de él cuanto estaba al alcance de nuestras manos.

Un hondo conocedor del corazón humano, de la pasión, de los problemas que agitan el alma contemporánea, era este que acaba de morir en la campiña romana.

Y también un artista admirable, supremo maestro de la sencillez y la sobriedad y árbitro de la emoción honda y transcendental. Sin un grito, sin un aspavento, sus personajes viven como viven las gentes que se ceden con nosotros a cada rato. Y de su paso ante nuestros ojos, nos queda una huella profunda en el alma.

Los italianos discultan á Giacosa, sin embargo. Cuando, hace poco tiempo, se estrenó allí su comedia *Il pit forte*, el público se dividió sin resolverse al entusiasmo. Pero los críticos sinceros reconocieron entonces que lo que acontecía era que acostumbrado á sus obras maestras, el espectador no aceptaba en Giacosa lo que hubiera aplaudido en los demás, incluso en su rival Bracco. El exceso de su gloria le perjudicaba porque el público pedía demasiado.

Nosotros, los que sólo lo hemos visto pasar de lejos y rodeado de su aureola de artista verdaderamente grande, le debemos la emoción disfrutada y la veneración de habernos llegado á lo hondo del corazón, con unas palabras sencillas y vulgares, que nos llevaban, sin embargo, á donde quizá los más violentos estrujadores de cerebros lograrían llevarnos.

DESDE EL TENDIDO LA NOVILLADA DEL DOMINGO

«Relampaguito» y «Chiquito de Beñoga»... Cinco de D. Vicente Martínez y uno de don Amador García. — Entró el rubio. — Entró la floja. — Sols toros, siete estocadas. — Corrida excelente. — Parte facultativo.

El colmo de la matanza es que, después de varios meses de sol y entoldado por una nube, cuando se anuncia una fiesta de novillos amenaza el día con cúmulos gordos por el Sur, que se van dirigiendo poco á poco hacia el zenit. Tronado venemos. Con esto y las fiestas del Ferro, se llevaron allá una gran masa de gente, y cuando se dijo que asistió muy poca á la Plaza de Toros para presenciar el espectáculo nacional. Y dicho se está también que, sin sol y sin gente no hay corrida que divierta, aunque se lidiaran toros de la Patilla por Gúchares y Cayetano Sanz.

Pero, en fin, vamos allá, porque mejor se pasará en la plaza que en el Relleno oyendo los organcillos.

A las cuatro y media en punto, por la nueva, hizo su entrada en el palco presidencial don Narciso Tüñez, padre político de la banda municipal, y salió al ruedo un apuesto jinete, elegantemente vestido de traje corto que hizo el despejo á la perfección y cogió la llave del chiquero oyendo una ovación que le otorgó el escaso público. La gente estaba rabiando por divertirse y aplaudió también á dos *pobriñas* de esas que, luciendo hermosos mantones de Manila, tomaron asiento en el tendido.

Las cuadrillas se presentaron muy bien: *Relampaguito*, de carmesí y oro; el de Beñoga, de grosella é idem; dos banderilleros, de verde y plata y los demás, de color de vino de distintas marcas y adornos un tanto deslucidos.

Y empezó la corrida saliendo al redondel un toro de tamaño natural, de medio color, con manchas oscuras y bastante bonito. El asombro fue general al ver que la fiera se portaba bien y tomaba las varas reglamentarias con dignidad. Los picadores hicieron su labor todo lo mal que puede hacerse, ojaland ognominiosamente la piel del animal.

Los banderilleros que desempeñaron su cometido en el segundo tercio eran indudablemente *Aranguilo*, *Ciervana* y *Josepe*, porque así lo asegura el cartel, pero no respondo de ello porque no los distinguí de vista. Lo que me parece es que se portaron muy bien porque colocaron las banderillas pronto y en su sitio, según me aseguró un vecino de tendido y querido amigo, el secretario de una corporación popular de Lugo, el cual, además de conocer al dedillo todos los distritos, caciques, diputados y tinglado electoral de España, es inteligentísimo en achaques taurinos, pese á su respetable aspecto de presbítero con bigotes.

Y *Relampaguito*, después de una faena valiente, aunque embarrullada, se cuadró como un señor y largó una estocada monumental, á mi pobre lado. El vecino me dijo que era un poco ladeada, caída ó delantera, no me acuerdo bien, pero el toro falleció más que de prisa.

En el segundo bicho, que era algo más pequeño, pero con unos cuernos como un buey de Laitio, sucedió poco más ó menos lo mismo. Nuevas heriflas de los picadores y buenos pares de *Torrerito*, *Melito* y *Africanco*. El *Chiquito de Beñoga*, con más coraje que tres toreros juntos y acercándose bastante, se tiró valientemente y echó á rodar á su enemigo. Nueva y merecida ovación.

¡Pero, esto es una novillada ó una corrida, mejor que algunas formales que hemos visto!

El tercer animal era el sobrero de la corrida de Agosto, muy grande, comparado con sus condiscípulos, *louro* y *gordo*, con perdon de la cara de ustedes, como un cerdo, dispensando. Se comprende con un mes de permanencia en Galicia y comiendo hierba del país cualquiera engorda.

Salió con pocos pies, pero cuando se metió con los picadores *lurró* como un bruto y lastimó á las caballerías.

Se me olvidaba decir que á todo esto, goiteaba, con gran desesperación de los vendedores ambulantes que no despatcharon un *boliche* ni un abanico en toda la tarde.

Cuando todos creíamos que *Relampaguito*, en vista del tamaño y condiciones del animal, pediría permiso para retirarse, el rapaz brindó al tendido 3 y prevía una faena casi de-

cente, despachó al toro de una ladeada y un descabello á la tercera. Dijo el secretario que no había queja, y yo lo repito con mucho gusto.

El cuarto, bueno gracias. Desde que le pusieron una vara brutal, adquirió la costumbre de acostarse, hermosa costumbre que salvó la vida á un banderillero, que ya en el suelo, cogido, recogido y con la despedida hecha, quedó sano y bueno porque el toro se *delió*. Mucho hubo de esto, porque entre resbalones en el estribo, salidas al revés y otras incidencias por el estilo, casi todos los toreros estuvieron repetidas veces en peligro de muerte, y se salvaron porque hay un angel de la guarda para los inocentes.

Aunque me pongan pena de la vida no recuerdo como murió este toro, pero me parece que fué brindado al tendido 7, y que la faena duró un poco más de la oneta. El asesor se marchó porque le era tarde para tomar el tren.

Dice el refrán que no hay quinto malo, y tiene razón porque el del domingo parecía una cabra egipcia y resultó muy bravo. Con decir que dejó un caballo en el ruedo está hecha su apología. Al son de la *Machicha* hicieron los matadores una parodia del *Bomba* con las banderillas.

El público, creyendo que los espadas eran oradores de banquete, querían más brindis, pero *Relampaguito* no quiso hacer nuevas de claraciones y, sin ser pesado en la faena, dejó media estocada verdaderamente superior que bastó y sobró. La mitad del público pidió la oreja.

El sexto tenía la cabeza más alta que la copa de un pino. El respetable pidió que lo toresen al *alimón* y los maestros dieron gusto al susodicho con mucha gapeza y tal y cual.

La faena del vasco, que en pocos pases consiguió humillar al kanguro, fué rematada con una estocada hasta las uñas, con defunción, oreja y salida en hombros.

En resumen, La novillada, muy aceptable; los matadores, muy bien; de los banderilleros, los dos de verde cuyos nombres ignoramos; los ganados, bueno para novillada; caballos para el arrastre, tres; la presidencia, muy guapamente y la entrada, menos que floja.

Parte facultativo.—Al terminar la lidia del sexto toro ingresó en esta enfermería la Em presa, con una cornada en la región taquillar que interesó el bolsillo con desgarramiento del corazón.

Doctor Manso.

LA FIESTA DE LA ATOCHA

Los vecinos del populoso barrio de Atocha solemnizarán este año la fiesta de la Natividad de Nuestra Señora con dos verbenas; una el viernes y otra el sábado.

Algunas calles del barrio se iluminarán con focos eléctricos; en otras lucirán iluminaciones de la veneciana.

Varias murgas y organillos amenizarán la velada, durante la cual se dispararán muchos fuegos de lucería y se elevarán algunos globos.

La fiesta promete estar animada.

DE SOCIEDAD

La fiesta celebrada anteaer en el Pazo de Vilaboa, residencia de D. Alvaro de Torres Taboada, fué tan característica como brillante. Una vieja costumbre hace que en esa artística mansión se celebre anualmente en el mes de Septiembre una fiesta religiosa, popular y mundana.

Por la mañana se cantó en la capilla de la casa una misa solemne, á la que asistieron gran parte de los invitados. Cuando hubo terminado la procesión á recorrer el gran patio de entrada, decorado con muchos reposteros heráldicos, colgados sobre la yedra que cubria las paredes. Llevaba el guiñón el señor conde de Maceda recorriendo las borlas los señores duque de la Conquista y marqués de Cenete. Las varas del palio eran llevadas por D. Valentín Sánchez de Toledo, D. Ricardo Molezún, D. Alfredo Moreno, D. Manuel Monjardín, don Abelardo Peña y D. Félix de Aspe y presidía la procesión el arcediano de la catedral de Jaen.

Después de la procesión se sirvió una comida espléndida y muy bien organizada, en la cual los numerosos invitados fueron distribuidos en varias mesas artísticamente adornadas.

Por la tarde continuó el baile que desde por la mañana se había iniciado en el patio de entrada y en el que tomaban parte los mozos y mozas de la parroquia, y dándole el ejemplo una pareja de gigantes tan airosos como celebrados. Entretanto, y después de recorrer el parque, verdadero modelo de posesiones bien cuidadas, los invitados bailaban tambien en los amplios y elegantes salones de la espléndida casa, admirablemente dispuesta para el caso y adornada con muebles antiguos, cuadros y objetos de mérito artístico y llena de refinamientos de vida cómoda y regalada.

A última hora de la tarde se sirvió en el comedor, decorado de blanco y con las paredes cubiertas de azulejos artísticos, una merienda excelente y suculenta. Después, en el patio, iluminado por hilera de farolillos á la veneciana, se quemaron muchos fuegos artificiales, empujados del mayor regocijo popular.

La fiesta, tan típica como animada, y organizada con la maestría y el buen gusto que caracterizan al Sr. Torres Taboada, se terminó después de las nueve de la noche, sin que á nadie hubiese parecido larga.

Entre la lucida y numerosa concurrencia nos citan los siguientes nombres: duques de la Conquista, con su hermana la marquesa de Almaguer y los señores de Aspe, llegados de su casa de San Saturnino en su Panhard; conde de Maceda, condes de San Román con su hija la señorita de Losada y Ozores, señora Pardo Bazán, con sus hijas las señoritas de Quiroga, señores de Torres Taboada (don Eduardo) con sus hijos, marquesa de Riestra y señora de Coll, quienes llegaron en automóvil desde la Caeryra, señora de Linares Rivas, marquesa de la Oliva, señores de Sangro, de Moreno, señorita de del Moral, señores y señorita de Olmos, señora y señorita de Varea, Recamán, Srtas. de España, Sra. y señoritas de Arias de la Maza, conde y condesa de Taboada, señoritas de Rodríguez Bruzón, señores de Forrado (D. Pedro) y de Castro (D. Miguel), Sra. y Srtas. de Lois, señores de Ozores (don Juan) señora de Arca, señores y señorita de Molezún, señoritas de Moreno Osorio, D. Valentín Sánchez de Toledo el marqués de Cenete y muchas más personas distinguidas, entre ellas muchos muchachos.

La fiesta fué de una brillantez extraordinaria.

HUELGA GENERAL DE PANADEROS DEL DOMINGO

Igual que el sábado.—Apuros y fatigas

El pan que durante la noche del sábado y la mañana del domingo elaboraron los dueños de tahonas, previamente autorizados por los obreros, no fué suficiente para satisfacer las demandas del público, que se agolpaba en los puntos de venta y lo arrebataba de las manos á los expendedores.

Sin embargo, hubo más existencias que el sábado, á pesar de que no vinieron las panaderas de Vilaboa, temerosas acaso de que los huelguistas ejecutasen las amenazas del día anterior.

El pan que se vendió en mayor cantidad fué el llamado «de peso» pues el «de libra» no lo fabricaron más que las Cooperativas Industrial y Militar y Civil.

Esta última suspendió la elaboración de la clase extra para poder hacer mayor cantidad de la de primera, ó sea «de libra».

En las tiendas hubo carencia absoluta de pan, llegando al extremo de venderse en una de ellas algunas docenas de panecillos gramados elaborados hace más de un mes y que por lo duros hubieran servido muy bien para proyectiles.

Los tahoneros vendieron en sus casas todo el pan que cocieron, y en los despachos de la *Cooperativa Militar y Civil* fué preciso que las guardias municipales hiciesen guardar turno á la gente para evitar desórdenes y desmame s.

Reunión de huelguistas

A las once de la mañana se reunieron los huelguistas.

Acordaron persistir en sus pretensiones y no reanudar el trabajo en ningún horno mientras la Cooperativa Industrial no acepte las siguientes bases:

Después de los cinco *esquirols*, los cuales podrán asociarse. En este caso la sociedad les proporcionará trabajo.

Ahora de 600 pesetas como indemnización por los jornales que perdieron de ganar los huelguistas.

Admisión de todos los operarios que trabajaban antes de la huelga, con el aumento de dos reales en los jornales.

Estas bases fueron notificadas inmediatamente por la sociedad de panaderos al gobernador civil y al alcalde.

Autoridades, obreros y patronos

Conociendo la decisión de los obreros, fueron convocados éstos y los patronos al despacho del gobernador civil, en donde se reunieron.

A la reunión asistió también el alcalde.

Trataron ambas autoridades de convencer á los huelguistas para que depusiesen su actitud y reanudasen el trabajo, limitando el paro á la *Cooperativa Industrial*.

Opusieron los obreros algunos razonamientos para no acceder á lo que se les pedía y entonces hubo que acudir á los patronos para que elaborasen pan como en la noche anterior.

Los patronos mostráronse propicios á trabajar si los obreros les autorizaban para ello.

Esto irritó al gobernador, quien, en tonos enérgicos, hizo saber á obreros y patronos que no estaba dispuesto á tolerar coacciones de ninguna clase.

Los huelguistas pusieron fin al incidente, accediendo á que los tahoneros cociesen pan para ayer.

En esta entrevista, el alcalde Sr. Sánchez Anido, obtuvo de casi todos los tahoneros la promesa de admitir en sus hornos á los cinco *esquirols* que trabajan en la *Cooperativa Industrial*, una vez asociados, con el fin de poder solucionar la huelga.

Por la noche.—Expendición de pan

La Factoría militar entregó al Ayuntamiento, á las seis de la tarde, 800 kilos de pan que había elaborado.

En el salón bajo de la Casa Consistorial se vendió de este pan hasta las nueve de la noche, quedando aún alguno sobrante porque fué poca la gente que se enteró de que allí se expendía.

Los patronos trabajaron durante toda la noche para surtir de pan al público, custodiando los hornos la guardia civil y la policía.

DE AYER

La Cooperativa Industrial.—Intergenciana

Ayer por la mañana, el alcalde reunió en su despacho al consejo de gobierno de la Cooperativa Industrial.

Dió cuenta de que los tahoneros le habían prometido colocar en sus casas á los cinco *esquirols*, por lo cual creía que decorosamente podía solucionarse la huelga, despachando á los operarios citados, que no sufrirían el menor perjuicio porque inmediatamente entrarían á trabajar en otras tahonas.

Los señores de la Cooperativa contestaron al alcalde que habían acordado romper toda clase de negociaciones con los obreros y que por lo tanto no podían aceptar el ofrecimiento que se les hacía, que era, por otra parte, lo que rechazaron desde un principio.

Se ofrecieron al señor Sánchez Anido para elaborar 6.000 kilos de pan diarios, si se les facilitaban 12 panaderos militares.

El alcalde aceptó la oferta y les prometió visitar al Capitán general para que ya desde ayer mismo trabajasen los obreros del ejército.

Buscando pan

Rotas ya las gestiones de arreglo de la huelga, pensó el alcalde en que la gravedad del conflicto requería una inmediata solución para que no se careciera de pan en el pueblo.

Con este objeto fué á visitar al capitán general y celebró con él una larga entrevista.

Dijo el Sr. Rodríguez Bruzón que ya habían salido de Madrid los 36 obreros panaderos militares que el ministro de la Guerra envía á la Coruña para conjurar el conflicto y surtir de pan al público.

Añadió que en la Factoría militar de Ferrol podrían fabricarse 6.000 kilos diarios, los cuales llegarían aquí á las once de la mañana en el vapor *Comercio*.

El ofrecimiento es valiosísimo y el alcalde lo aceptó en el acto, telegrafiándose enseguida á Ferrol para que comenzase la elaboración.

Además de estos 6.000 kilos facilitará la Factoría de la Coruña 2.600, la *Cooperativa Militar*.

3.000 y la Cooperativa Industrial 6.000, ó sean en junio 17.600 kilos de pan.

Salida de empleados

Esta cantidad es insuficiente para atender á la demanda del público, pues se calcula que son precisos, cuando menos, 30.000 kilos, y con el fin de que no escasee el pan ordenó el alcalde que tres empleados del Ayuntamiento marchasen á Ferrol, Betanzos y Lugo á adquirir todo el que quieran elaborar los tahoneros de las tres poblaciones citadas.

Los comisionados designados para ir á Betanzos y Ferrol salieron ayer tarde con amplias facultades y provistos de cartas para los alcaldes, á fin de que les presten toda clase de facilidades.

El que va á Lugo saldrá en el tren correo de hoy, llevando también una carta del gobernador civil para su colega de la ciudad del Sacramento.

A los tres comisionados precedieron unos telegramas del gobernador recomendando á los alcaldes que antes de la llegada de aquéllos procuren tener ya adquirido pan para enviarlo inmediatamente á la Coruña.

Los despachos de pan

El pan de Ferrol, Neda y Puentedeume se enviará en el vapor Comercio y el de Lugo y Betanzos en el tren de las diez de la mañana.

Los puntos de venta en donde el público puede adquirirlo son los siguientes:

Casa Ayuntamiento, Asilo municipal, calle del Orzán n.º 72, mercado de la Plaza de Lugo, caseta situada á la entrada de Santa Lucía, y casa escuela del jardín de San Carlos.

Recibirán el pan: en el Ayuntamiento, el señor Lema; en el Asilo, el Sr. Ciriot; en la Plaza de Lugo, el Sr. Sastre; en el jardín de San Carlos, el Sr. Iglesia Pacio; en Santa Lucía, el señor González Rodríguez, y en el muelle, el señor Souto Ramos.

El pan de la factoría militar de la Coruña se expedirá en el jardín de San Carlos y en el Ayuntamiento; el de Ferrol, en el Ayuntamiento y en el Asilo, y el que venga por ferrocarril, en Santa Lucía y en la Plaza de Lugo.

Se venderá la libra á 20 céntimos, corriendo de cuenta del Ayuntamiento la diferencia de coste, gastos de transporte, etc., etc.

El pan llamado «de peso» se expedirá sólo por la tarde para evitar complicaciones en el despacho.

Las expendedorías estarán custodiadas por una pareja de la guardia civil y otra de la guardia municipal, las cuales parejas harán que los compradores guarden riguroso turno y que no haya atropellos ni apreturas.

En el muelle y en la estación habrá también fuerzas de la guardia civil con objeto de custodiar el transporte de las remesas.

Obreros y patronos

Los huelguistas visitaron ayer por la mañana al Sr. Sánchez Anido, el cual les recomendó que reanudasen el trabajo y solucionesen de esta manera la huelga, que perjudica lo mismo á los ricos que á los pobres.

Hizoles atinadas consideraciones acerca del conflicto suscitado, mostrándoles que no es justo ni lícito interrumpir la vida normal de un pueblo tan sólo porque una empresa patronal no acceda á concederles las mejoras que pretenden.

Oferciéoles á intervenir para arreglar la huelga, siempre que depongan algo de su actitud de intransigencia, y se puso á su disposición para que acudan á él á cualquier hora del día ó de la noche, si consideran conveniente que medie para evitar mayores males.

Los patronos visitaron al gobernador y le notificaron que no podían continuar elaborando pan porque los obreros se lo habían prohibido, amenazándolos, y no se atrevían á desatar los acuerdos de los huelguistas por temor á las represalias.

Varias noticias

Por la mañana y por la tarde se despachó ayer pan en la Casa Ayuntamiento.

La Factoría militar suministró 1.500 kilos que fueron vendidos en pocas horas por los empleados del Municipio.

Como el público se agolpaba ante la puerta del salón donde se expedía el pan, fué preciso colocar allí dos guardias municipales los cuales á duras penas lograron contener la ola de gente y hacer que ésta fuese entrando por grupos pequeños.

Para evitar abusos y con el fin de que no pueda acaparar el pan la gente pudiente, en perjuicio del vecindario pobre, ordenó el alcalde que no se expenda á cada persona mayor cantidad que seis libras.

De esta forma se procurará que haya pan para todos.

El alcalde de Sada ofició ayer al gobernador civil manifestándole que se había puesto al habla con los tahoneros de aquella localidad para que envíen á la Coruña, por cuenta de este Ayuntamiento, el pan que puedan fabricar.

A última hora de la tarde se recibieron noticias de que la Factoría militar de Ferrol no podrá suministrar hoy más que 3.000 kilos de pan en lugar de los 6.000 que había ofrecido.

Esta falta se compensará seguramente con el pan de Neda y el de Puentedeume que mandará el comisionado que el Ayuntamiento envió á ambos pueblos.

Llegaron ayer tarde, en el tren correo, los 36 obreros panaderos enviados por el ministro de la Guerra para remediar en lo posible el conflicto pendiente.

Probablemente serán distribuidos entre las Factorías de Ferrol y la Coruña, á fin de que,

relevándose con los que existen ahora, no paren de funcionar los hornos y se trabaje constantemente en la elaboración de pan.

Las panaderías de Viloba continúan sin atreverse á venir, por miedo á que las amenazas de los huelguistas se cumplan.

Una mujer que ayer se decidió á traer una carga de pan la vendió en poco tiempo á real la libra.

VIAJEROS

Llegó ayer á la Coruña el catedrático de Farmacia de la Universidad de Santiago, don César Sobrado.

En el magnífico automóvil Panhard de D. Gregorio Tenreiro han regresado, después de hacer una excursión por Galicia, sus hijos los señores de Wais (D. Julio).

Salió para Madrid, el comandante de Artillería Sr. España.

Mañana saldrá para Ordenes con su distinguida familia, el exalcalde de esta ciudad D. Manuel L. Ramírez.

Regresaron: de Betanzos, el general D. Tomás Caramés; de Santiago, D.ª Josefa Quintanas; de Lugo, D. Eduardo García de Dios; de Oleiros, D. Aquilino Ebrat, y de Sada, D. Roberto M.ª Lorens.

NOTICIAS MILITARES

DESTINOS. El primer Teniente D. Julián Terán Zarazola y el segundo D. Guillermo Mourenzo Paz al regimiento de Isabel la Católica.

El capitán segundo de Isabel la Católica D. Saturnino Otero Gándara al regimiento de Tenerife, y el Inca D. Fernando Trigo Paz, al de Isabel la Católica.

REEMPLAZOS. Se concedió el pase á situación de reemplazo con residencia en Orense, al oficial 1.º de Administración militar D. Enrique González Anta.

REDENCIONES. Se desestimó la petición formulada por Andrés Rey Vázquez, vecino de la Coruña, que solicitaba autorización para redimir el servicio militar activo á su hijo José Rey Martínez, soldado del Regimiento de Isabel la Católica.

ASCENSOS. A comandantes, el capitán del Regimiento de Zamora D. Angel Carnerero Díaz, y el de la zona de Pontevedra, D. José López Iglesias, y á capitanes el primer Teniente del Regimiento de Murcia D. Manuel Canella Tapias, y el del Regimiento de Isabel la Católica D. Manuel Peña Vidal.

Lluvia benéfica

La tierra sedienta por la pertinaz sequía que hemos padecido durante los últimos meses ha recibido al fin la deseada lluvia que dará á los agostados campos la savia que necesitaban y de la que estaban verdaderamente hambrientos.

El agua que ayer comenzó á caer habrá sido para las aldeas y para nuestras angustiadas labradoras como un canto de sincera alegría y de risueña esperanza que hará olvidar, si quiera momentáneamente, las horribles intranquilidades de los pasados meses.

Esta lluvia ha sido grandemente beneficiosa para la agricultura regional, y muy especialmente para la ganadería, seriamente amenazada.

En los sembrados de maíz, que por estar en terrenos frescos ó muy bien estercolados ó labrados profundamente de antes de la siembra se han conservado menos mal, la lluvia contribuirá á que engorde el grano en las mazorcas. Poco ó nada ha de servir para las patatas tardías agostadas y mustias casi todas; pero aún influirá algún tanto en el mayor desarrollo de las judías y habichuelas que se conservaron verdes y sin madurar prematuramente.

Donde el agua habrá producido más beneficios es en la cuestión de pastos y forrajes para el ganado.

En los prados, por efecto de la sequía y evaporación excesiva, la hierba se había secado por completo; pero por esas mismas causas el terreno mantilloso de que están formadas las praderas ha entrado en descomposición y mediante las reacciones químicas que se verifican en esos terrenos con temperaturas de treinta á treinta y siete grados como hemos tenido, se han acumulado elementos fertilizantes que ahora la hierba, al retoñar y crecerlozan con el riego, ha de aprovechar briosamente produciendo magníficos cortes de otoño.

El alcácen ó forraje temprano de avena ó centeno estaba por sembrar por falta de humedad en la tierra, lo que resultaba grave perjuicio en las zonas algo frías en que conviene que esos forrajes crezcan y se desarrollen antes que las heladas se echen encima.

Lo mismo podemos decir de los nabos, cultivo de tantísima importancia en Galicia, que asimismo están por sembrar, porque de haberlos sembrado no hubieran nacido.

De retrasarse quince días más la lluvia, hubiera sido un problema faldico para los aldeanos sostener sus ganados en todo este mes y después en diciembre.

Por eso las tormentas, en otras estaciones temidas, van ahora difundiendo por todo el país agrícola la alegría y la esperanza, por lo mismo que la lluvia que cae es una lluvia benéfica.

El momento uno de los caballeros buscó á Teresa, sin la cual era imposible que se bailara la contradanza, pero la joven había desaparecido.

Con efecto, Luigi no contaba con fuerzas suficientes para soportar una segunda prueba, y ora persuadiéndola, ora obligándola, se había llevado á Teresa á otro extremo del jardín. Teresa, aunque á pesar suyo, había accedido, porque advertía el trastorno del joven, y adivinaba por su silencio, interrumpido solamente por estremecimientos nerviosos, que le acontecía alguna cosa extraordinaria. Ella también estaba agitada interiormente; y sin haber hecho nada malo, conocía que Luigi tenía derecho para reprenderla; ¿por qué? lo ignoraba; pero no dejaba de presentir que era justa la reprehensión.

Sin embargo, con grande asombro de la joven, Luigi quedó mudo, y ni una palabra pronunciaron sus labios en todo el resto de la noche. Cuando hizo que el frío se alejaron los convidados de los jardines,

cuando se cerraron las puertas de la quinta para que la fiesta siguiera por dentro, acompañó á Teresa á su casa, preguntándole al entrar:

—Teresa, ¿en que pensabas cuando bailabas en frente de la condesa de San Felice?

—Pensaba,—contestó la joven con toda la franqueza de su alma,—pensaba en que daría la mitad de mi vida por tener un traje como el tuyo.

—¿Y qué te decía tu pareja?

—Me decía que en mi consistía el tenerlo, que no me costaría sino pronunciar una palabra.

—Tenía razón,—contestó Luigi.—¿Lo deseas tanto como dices?

—Sí.

—¿Pues lo tendrás!

Asombrada la joven, levantó la cabeza para preguntarle; pero vió su rostro tan demudado y tan terrible, que se le helaron en los labios las palabras.

Tras esto se fué Vampa.

Mientras la obscuridad la permitió distinguir, los ojos de Teresa le siguieron, y al verle desaparecer entró en su casa suspirando.

Aquella misma noche sucedió una desgracia muy grande por culpa sin duda de algún criado que se olvidó de apagar las luces. Prendióse fuego á la quinta de San Felice, justamente por la parte adonde caían las habitaciones de la hermosa Carmela. Despertada al resplandor de las llamas, saltó la joven del lecho, y envolviéndose en su bata trató de huir por la puerta; pero el corredor que era preciso atravesar estaba ya ardiendo. Entonces se volvió á su habitación y empezó á gritar, cuando de repente se abrió la ventana, situada á veinte pies del suelo; saltó por ella un aldeano joven, la cogió en sus brazos, y con un vigor y una destreza sobrenaturales la bajó á la pradera, donde se desmayó. Al volver en sí, su padre estaba junto á ella. Todos los criados la rodeaban y la prestaban auxilio. Un ala enterita de la quinta había ardiendo; pero esto, ¿qué importaba si Carmela se había salvado?

Buscaron por todas partes á su libertador, pero vanamente; preguntaron á todo el mundo, nadie le había visto. Carmela, como estaba tan asustada, no le había conocido.

Por lo demás, como el conde era inmensamente rico, aparte del riesgo que había corrido Carmela y que le pareció por el modo milagroso con que se había salvado, más bien un nuevo favor de la providencia que una desgracia real, la pérdida ocasionada por las llamas era en verdad muy poca para él.

El día siguiente, á la hora de costumbre, se encontraron los dos jóvenes á la entrada del bosque. Llegó Luigi primero y se presentó á la joven con extraordinaria alegría, como si hubiese olvidado completamente la escena de la víspera. Teresa estaba meditabunda, pero al ver tan jovial á Luigi, afectó la risueña indiferencia que era el fondo de su carácter cuando no lo turbaba alguna pasión.

Tomó Luigi del brazo á Teresa y la condujo á la puerta de la gruta, donde la joven se detuvo, adivinando que había allí

La huelga de pescadores

Protestando contra un atentado

Una comisión de armadores de barcos del *bou* visitó el domingo al gobernador civil para quejarse del atentado de que fué objeto la noche del sábado último su compañero D. Juan Rivera.

Expusieron los armadores al Sr. Altamirano que esta situación no puede prolongarse por insoportable.

Añadiéronle que el asunto de la huelga iba por buen camino, pero que la agresión de que protestaban vino á echar por tierra todo intento de arreglo y á obligarles á adoptar una determinación para que el hecho no se repita.

El gobernador les contestó que lamentaba lo ocurrido, pero que no le era posible hacer más de lo que hace para protegerlos, porque no tiene medios para ello.

Les indicó además la conveniencia de un arreglo amistoso para llegar cuanto antes á la solución de la huelga, lo cual no creó difícil.

Y terminó aconsejándoles que, por bien de todos, procuren poner fin á la tirantez de relaciones que existe entre patronos y obreros. Los huelguistas también visitaron ayer al gobernador para protestar igualmente contra el atentado y hacerle presente que ni partió de ellos ni pueden aprobar tales procedimientos.

—Nosotros—dijéronle—somos enemigos de todo acto de fuerza; mantenemos la huelga pacíficamente y condenamos cualquier violencia que pueda cometerse.

Anunciáronle que para hacer más firme la protesta se reunirán por la tarde en junta general.

El gobernador les recomendó prudencia y el mayor respeto á sus conciudadanos.

Los metalúrgicos

Estos obreros celebraron una reunión el domingo y acordaron que vuelvan al trabajo los fogoneros y maquinistas de las obras del puerto, que la comisión de la huelga se avistó con los armadores del *bou* para tratar de la solución del conflicto, dirigirse al ministro de la Gobernación pidiéndole que dicte una ley encaminada á evitar las huelgas, y dejar sobre la mesa, para discutirla en la sesión próxima, una proposición relativa á declarar el paro general.

El pescado

Siguen viniendo al puerto los vapores del *bou* y las parejas.

Ayer entraron el Oregón, el Esperanza, el Geró, La Unión y el General Gordon.

Entraron también varios buques parejas y unas 20 traineras.

Hubo, pues, pescado en abundancia, tanto para la venta en plaza, como para la exportación.

En los muelles, donde continúan vigilando la policía y la guardia civil, no se registró incidente alguno.

La tranquilidad fué completa en toda la población.

Hablóse mucho de la agresión del sábado para condenarla.

Reunión de huelguistas

En la reunión que ayer noche celebraron los pescadores acordaron:

—Que las traineras y las parejas continúen saliendo á pescar á fin de conseguir la libertad de Somoza.

—Continuar las gestiones para asociar á las pescadoras, las cuales no pagarán cuota alguna.

—Protestar contra el atentado realizado el sábado último y de que fué objeto el armador D. Juan Rivera.

—Y prohibir á los asociados que sin permiso de la junta directiva vayan á las redacciones de los periódicos á pedir la publicación de noticias referentes á la huelga.

Crónica general

La crisis agraria en Rusia

Nicolás Zvorikine expone en la *Reforma Social* las causas de la tremenda crisis agraria por que atraviesa Rusia, afirmando que la primera de ellas es la falta de tierra laborable. Hace notar Zvorikine que en el período de 1861 á 1870, los trabajadores de la tierra eran en números redondos 54 millones y tenían cerca de 45 millones de deciatinas de tierra cultivable, (la deciatina equivale á 109'25 áreas). En el período de 1891 á 1900, el número de trabajadores subió á 84 millones, mientras que apenas aumentó en un millón de deciatinas la tierra susceptible de cultivo.

Si la escasez de tierra fuese efectiva, dice el articulista, el campesino ruso habría de hacer de la necesidad virtud; pero como ve ante sus ojos inmensas extensiones de tierra que sus propietarios no quieren cultivar, se sigue la consecuencia humana de que en el alma del campesino se enciende un odio implacable contra el propietario, á quien considera como la causa voluntaria de sus sufrimientos y de su miseria.

Zvorikine examina después amplia y detalladamente la legislación que desde 1861 ha tratado el Gobierno ruso de resolver el problema de la agricultura, haciendo observar que las diversas leyes tuvieron como sustrato, de una parte la idea de mantener los vínculos de los obreros urbanos con los miembros de las familias y con la aldea, y por otra, garan-

tir al Estado el pago de las cantidades que se le debían por el rescate de las tierras.

El articulista demuestra, tomando por base el cálculo de los salarios de obreros y campesinos, que la población rural de Rusia no tiene, en el sentido absoluto de la palabra, menedios materiales de vivir y apoya su afirmación mostrando, por ejemplo, que desde 1882 hasta 1896 ha disminuido sensiblemente el número de animales de trabajo, y que la renta limpia de los terrenos ha bajado de 413 rublos á 377.

Zvorikine demuestra también que ni el Banco de los campesinos ni la emigración á Siberia pueden cambiar esta dolorosa situación, que ha originado fatalmente el estado de rebelión que ahora se difunde por todo el imperio.

NOTAS MUNICIPALES

La Junta local de reformas sociales, que estaba convocada para anteayer, no llegó á reunirse por no haber concurrido suficiente número de vocales.

Por la misma causa dejó de reunirse ayer la Comisión de Ensanche. Fué convocada nuevamente para mañana.

Para hoy á las cinco de la tarde está convocada la Comisión de Cementerios.

Ricardo Varela Pérez solicitó ingreso en la guardia municipal.

Don Jacobo Carro interesó permiso para edificar en el solar número 21 de la calle de Orillamar.

En la Escuela de Artes é Industrias

La exposición de los trabajos que han ejecutado los alumnos de la Escuela de Artes é Industrias durante el último curso, que en los últimos días ha sido visitada por gran número de personas, honra ciertamente á aquel centro de enseñanza, pues es difícil que los demás similares de España puedan exhibir algo que supere á lo que la Escuela de Artes é Industrias de la Coruña ofrece como labor de los que durante el invierno acuden á sus clases, ávidos de instruirse en aquello que no sólo es recreativo, sino útil y práctico.

Cuanto contemplaron los dibujos que se exhibieron, entre los cuales llamaban la atención unas magníficas acuarelas, han hecho de ellos grandes elogios, ciertamente merecidos, porque no sólo revelan el adelanto y la aplicación de los alumnos sino el interés que los profesores demuestran porque las enseñanzas artísticas alcancen en la Coruña el mayor grado de perfección.

Hay trabajos verdaderamente notables, que parecen ejecutados por maestros, más bien que por discípulos, aún siendo estos muy aventajados. Puede el director de la Escuela Sr. Navarro estar satisfecho por los resultados obtenidos en el último curso y por los adelantos que la misma exhibición de dibujos acusa en los alumnos.

La visita que hemos hecho á la exposición nos mueve á felicitar al director de la Escuela y á los profesores de aquel establecimiento señores Abella, Saborit, Cappa, Martín, Gómez Naya y Villardefrancos, á quienes en primer término, lo mismo que al Sr. Navarro, corresponde el éxito de la exposición.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados el día 3 de Septiembre de 1906.—*Carballo*: sobre hallazgo del cadáver de Manuel Verdes.—*Coruña*: sobre intento de robo á D.ª Elisa Saavedra.—*Idem*: contra Angel Fernández Dopico, por hurto.—*Carballo*: contra Emilio Fernández Alvarez, por lesiones.

Señalamiento para el día 4 de Septiembre de 1906.—SALA DE VACACIONES.—*Coruña*: contra Manuela Freire Salorri, alias *Peluda*, por estafa. Licenciado Golpe (D. Salvador).

La Junta local de prisiones designó á los vocales D. Eugenio Varela Portal y D. Jacobo Freire, para girar las visitas semanales á la cárcel durante el corriente mes.

Del Ayuntamiento

En la sesión que mañana miércoles celebrará el ayuntamiento se dará cuenta de los siguientes asuntos:

—Instancia de varios dueños de kioscos destinados á la venta de refrescos en el paseo de Méndez Núñez, en súplica de que se les releve del pago del arbitrio municipal sobre ocupación de la vía pública, por los toldos que tienen colocados aquéllos.

—Distribución de fondos municipales correspondiente al presente mes.

—Instancia de D. José Gantes, pidiendo permiso para ejecutar varias reparaciones en la casa núm. 21 de la calle de Santa Margarita.

—Otra de D. Juan Besteiro, solicitando licencia para quitar el voladizo de los pisos primero y segundo de la casa núm. 34 del Campo de la Lena.

—Otra de D. José Alvarez, pidiendo autorización para convertir en piso el boardillón de la casa núm. 12 de la calle de la Barrera.

—Otra de D. Ramón Moratinos, pidiendo per-

miso para reformar la planta del álico de la casa núm. 146 de la calle de San Andrés.

—Proposición de la Comisión de Obras para la enagenación de la parcela sobrante de la casa núm. 60 de la calle de la Alameda.

—Otra de la Comisión de policía sobre aumento del personal de la cuadrilla de operarios municipales.

—Extracto de los acuerdos adoptados por el Ayuntamiento en el mes de Agosto próximo pasado.

—Cuentas de gastos originados por diferentes conceptos.

De Galicia

El domingo, á las dos de la tarde, se celebraron en Villagarcía las regatas de yolas en las que se disputó la hermosa copa de plata donada por el diputado á Cortes por aquel distrito señor González Besada.

—Agradecemos á la Comisión de festejos la atenta invitación que nos había dirigido para presenciar dicha fiesta marítima.

En Vigo se ha dado muerte á un perro que se suponía hidrófobo y que había mordido á catorce niños en la calle del Placer y en la Rúa de Santiago.

Los niños fueron conducidos á Pontevedra para ser sometidos al tratamiento antirrábico.

Dicen de Verín que este año es tan extraordinario el contingente de aguistas y forasteros en aquella villa, que se hace difícil encontrar hospedajes.

Tan extremada es la actual sequía, que por carencia de caudal en el depósito del Canal del Loña, en Orense, se suspendió el suministro de agua al vecindario.

Muchos particulares propietarios de pozos los han abierto al servicio público, para facilitar la solución del conflicto.

De Santiago han ido á Vigo estos días multitud de personas con el objeto de embarcar para América. Entre los emigrantes van obreros, dependientes de comercio, modistas, costureras, criadas de servicio, etc.

En la madrugada del viernes fué encontrado en Pontevedra, en la carretera de Vigo, un niño recién nacido.

Estaba envuelto en unos trapos, tenía un tetrónico de azúcar cerca de la boca y otros cinco ó seis envueltos en un papel, sobre el pecho.

La criatura ingresó en la Inclusa.

Las niñas toreras que acaban de estar en Pontevedra han sido contratadas para una corrida de novillos que se celebrará en Orense el día 8 del corriente.

A la máquina del tranvía que circula entre Pontevedra y Marín se le rompió el domingo uno de los tubos, sufriendo graves quemaduras el maquinista Felipe Aparicio y el fogonero José Rodríguez.

Este hállase en grave estado.

En Marín se celebrará una novillada el próximo sábado.

La guardia civil detuvo en Arbo (Pontevedra) á un vecino de la parroquia de Lages, como autor del robo de cinco libras esterlinas y 142.000 reis en moneda brasileña, 15 petasas en plata española y 11.000 reis en plata portuguesa á su vecino José Rodríguez.

Hasta el día 30 del corriente está abierta en la Universidad de Santiago, la matrícula ordinaria para el curso de 1906 á 1907, y la extraordinaria desde el día 1.º é 31 de Octubre próximo.

Hállase vacante la plaza de secretario suplente del juzgado municipal de Santiago. Las instancias aspirando á ella deben presentarse dentro del término de 15 días.

También se halla vacante la notaría de Mondariz, en Puentearcas, que corresponde al cuerpo de aspirantes.

EL PUERTO

Entraron ayer los vapores *Anselmo*, de Gijón; *Landro*, de Vivero; *Lista*, de Bilbao; *Triana*, de Gijón; *José Jardón*, de Vivero, y *Oravia*, de Liverpool con carga general; el *Sharon*, de Nantes, en lastre, y *Mary*, de Hull, con su equipo.

Fueron despachados el *Anselmo*, para Villagarcía; el *Triana*, para Carril; el *Oravia*, para Pontevedra; el *Lista*, para Ferrol, y el *Landro*, para Ribadeo, con carga general.

Del vapor *Oravia* desembarcaron los pasajeros Francisco Expósito, Domingo Gómez, Serafin Casal, Manuel Vidal y José Souto, procedentes de Liverpool.

En La Coruña descargó el vapor *Lista* 461 fardos de pasta de madera, 63 cajas de vidrio, 56 de ferreteria, 90 de almidón, 200 barriles de cemento, 255 bultos de acero, 20 barriles de manteca, 24 bultos de quesos, 17 cajas de galletas, 103 de bujías y jabón, 6 cajas de betún y 4 fardos de hilados.

El vapor *Anselmo* alijó 560 sacos de azúcar, 205 bultos de cerveza, 98 de hierro y 200 barriles vacíos.

Algunos vapores que hoy por hoy están fijos en el puerto, y mirándole fijamente.

—Teresa,—le dijo Luigi,—anoche me dijiste que darías el mundo entero por tener un traje igual al de la hija del conde.

—Sí,—respondió Teresa asombrada,—pero estaba loca cuando manifesté tal deseo.

—Y yo te contesté: ¡Pues lo tendrás!

Crónica local

La maestra de la escuela de Sada y el maestro de la del Pindo oficiaron al gobernador de la ciudad de Oviedo en los días 3 y 4 de agosto, para que se realizara en los colegios locales que ocupan dichas escuelas las obras necesarias para que queden en condiciones higiénicas.

Se envió á informe del alcalde de Carnota el recurso de alzada interpuesto á D. Ignacio Rivera contra un acuerdo de aquel Ayuntamiento denegándole autorización para construir una casa.

El gobernador civil de Oviedo interesó del de la Coruña que se proceda á la busca y detención del joven de 18 años Eugenio Zanecón, que se fugó de Gijón llevándose algún dinero y en compañía de un cocinero llamado Amado Sachambra.

Anteayer hubo dos conatos de incendio en las casas números 3 de la calle del Orzán y 23 de la de Linares Rivas, originados por la suciedad de las chimeneas.

El primero lo sofocaron algunos bomberos municipales y el segundo fué apagado por varios marineros.

Interinamente se encargó de la alcaldía de Santiago el segundo teniente de alcalde D. Manuel Pereiro.

El Director general del Instituto Geográfico reclama á los alcaldes el envío de los datos necesarios para reanudar el servicio de estadística de precios de artículos de consumo y tipos de jornales, suspendido desde el año 1900.

Para la aprobación del gobernador civil se recibieron los presupuestos de la fundación benéfica del regidor D. Diego de Paz, instituida en Santiago.

Cesó de prestar servicio como inspector de vigilancia, con destino en Ferrol; D. Avelino Perla.

Sustitúyelo D. Juan González.

Resolvió el gobernador civil desestimar el recurso interpuesto por D. Manuel Santos Pinares contra una providencia de la alcaldía del Puerto del Son por la cual se le ordenó derribar el cierre de un camino vecinal.

Cuando el cañonero *Marqués de Molins* vaya al Arsenal de Ferrol para montar las nuevas calderas le sustituirá de estación en este puerto el cañonero *Vasco Núñez de Valboa*.

La *Asociación Tipográfica* acordó ayer conceder 200 pesetas para el sostenimiento de la huelga de la fábrica de Puig y asociar á los litógrafos.

Ayer tomó posesión del cargo de director de la Escuela Laica que, bajo la protección de la *Antorchita Gallega* está establecida en esta ciudad, el ilustrado maestro titular y periodista radical D. Constanancio Romeo.

Eduardo Alvarez Aparicio, de 19 años de edad, se permitió anteayer noche desordenar las «sillas» que había en la fuente de San Andrés formando cola y cuando el sereno lo reprendió por tal acción, le contestó groseramente, pronunciando además algunas blasfemias.

Alvarez fué detenido y llevado á la prevención, á pesar de que durante el trayecto se fugó dos veces, costando gran trabajo reducirlo á la obediencia.

El gobernador le impuso ayer 75 pesetas de multa.

Durante la semana última se hicieron en la Caja de Ahorros 7 imposiciones nuevas, que con 147 por continuación hacen un total de 13.872.500 pesetas y 19 reintegros á cuenta y uno por saldo, que importaron 5.484.300.

En el Monte de Piedad se hicieron 32 empeños de alhajas y 68 de ropas y efectos por valor de 4.647 pesetas, y 43 desempeños de las primeras y 69 de los segundos, que sumaron 5.800.

Las sociedades de vendedores y repartidores de periódicos no se reunieron anteayer porque no concurrió número de socios suficiente para poder celebrar junta.

Hoy á las siete de la tarde celebrará junta general el gremio de operarios zapateros.

El vapor *La Champagne*, que salió de este puerto el 23 de Agosto último al mediodía, llegó sin novedad al de la Habana el 1.º del corriente á las ocho de la noche, habiendo invertido, por consiguiente, en la travesía nueve días.

La música de Isabel la Católica ejecutará hoy en el paseo de Méndez Núñez el siguiente programa:

Arqueros bábaros, pasodoble, Meyerbeer; *San Juan de Luz*, polka, Valverde; minueto para concierto, Delahaya; conjura de la *ópera Hugonotes*, Meyerbeer; vals boston *L'Éclaircieur*, N. N., y *El terrible Pérez*, pasodoble, Valverde.

La *Gaceta* llegada ayer: publica el decreto aprobatorio de los estatutos de la Academia Gallega, la cual se denominará en lo sucesivo Real Academia Gallega de la Coruña.

Se ordenó que sean conducidos al presidio de Ocaña y á la cárcel de Gijón, respectivamente, los presos Hipólito Iglesias y Belarmino Fernández.

Claudio Caamaño, Pedro Viñas Vega y Maximino Quintero promovieron anteayer un escándalo formidable en la taberna establecida en la casa número 34 de la calle de la Galeira, porque no se les permitió tocar una guitarra.

Armados de piedras, revólver y cuchillo amenazaron á la tabernera Ramona Corral y lesionaron á Francisco Fernández, rompiendo además varios cristales.

Fernández pasó á curarse á la Casa de Socorro, y Claudio Caamaño, único á quien pudo detenerse, fué llevado á la prevención, donde permanece.

Agua de Colonia de fino perfume y baratura incomparable, no hay otra que la de Olive. Mejor y cuatro veces más barata que las extranjeras. Por eso la prefiere la aristocracia y obtuvo dos primeros premios en la Exposición Farmacéutica nacional y en el IX Congreso de Higiene Internacional.

Saposana: jabón sanativo para erupciones del cutis, sarpullidos, sudores, picadas de insectos. **Lanman & Kemp, New York,** propietarios y únicos fabricantes.

Viuda de H. Herrada, Real, 14 Piedras para molinos.

Peluquería de González, Real, 26

Inteligentes! Probad el COGNAC GONZALEZ BYASS de Jerez.—Su vejez y finura acredita sus muchos años de fabricación empujada.—Lo venden todos los buenos establecimientos de la Coruña.

Telegramas

De política

García Prieto en Asturias
MADRID 3 (11'30 h.)
En el Teatro Campoamor de Oviedo fué obsequiado con un banquete el ministro de Fomento, Sr. García Prieto.

Este brindó por el trabajo y por la prosperidad de Asturias.

El convenio con Suiza.—La publicación de las notas
MADRID 3 (14 h.)
La *Gaceta* no ha publicado todavía las notas relativas al arreglo comercial entre Suiza y España.

Obedece este aplazamiento á que el cambio de notas y la firma del protocolo, se hizo en Berna.

El Sr. Navarro Reverter se limitó á ejecutar lo convenido entre ambos países.

Cuando lleguen el protocolo y las notas, enviará el Sr. Gullón á la *Gaceta*.

De Barcelona

Un asesinato
MADRID 3 (11'40 h.)
En el Paseo Nacional de la Barceloneta fué asesinado de un tiro en el pecho un individuo que hasta ahora no se ha podido identificar. Ignórase quien es el autor del crimen.

Un ahogado
MADRID 3 (11'40 h.)
Estando bañándose pereció ahogado un hombre llamado José Anglada.

Triste aniversario
MADRID 3 (16'15 h.)
Las floristas de Barcelona costearon hoy un acto fúnebre en sufragio de sus compañeras Rosa y Josefa Rafaz, muertas por consecuencia de la explosión habida el año pasado en la Rambla de las Flores.

Después de celebrado el acto fúnebre fueron al Cementerio Nuevo, depositando una enorme corona sobre la tumba de sus infortunadas compañeras.

La Rambla de las Flores estuvo hoy desierta.

Paisanos condenados
MADRID 3 (16'15 h.)
El miércoles firmará el general Linares la sentencia dictada por el Consejo de guerra contra nueve paisanos de los que tomaron parte en los sucesos del 25 de Noviembre.

La "Gaceta"

Disposiciones de interés general
MADRID 3 (10'30 h.)
Publica hoy el diario oficial las siguientes: Decreto aplicando desde el miércoles á las mercancías procedentes de Suiza, la tarifa segunda del arancel, con la rebaja estipulada en los tratados concertados recientemente.

Real orden dictando reglas para la aplicación del decreto.

Manifestaciones de Navarro Reverter

Las negociaciones comerciales.—La intervención de Gullón.—Confianza en López Dominguez.
MADRID 3 (14 h.)

El ministro de Hacienda manifestó que aplaude las declaraciones hechas por el señor Gullón reivindicando la legítima intervención que tomó en la parte diplomática para el arreglo comercial con Suiza y en el convenio con los Estados Unidos, restableciendo la verdad de los hechos.

Añadió que el Sr. Gullón llevó las negociaciones con actividad é inteligencia admirables.

Declaró que su intervención fué puramente mercantil, como corresponde al ministro de Hacienda, marchando siempre de acuerdo con el Sr. Gullón.

Afirmó que mantienen cordialísimas relaciones de amistad y política y que sostienen correspondencia diaria y cariñosa.

El Sr. Gullón—agregó—ha hecho bien publicando su nota para recordar algo que se olvidaba, pero no por mí.

Luego, riéndose, dijo: «Yo sólo cambiaré con Gullón balas de algodón por cajas de mantecadas.»

Terminó diciendo que en todo el Gobierno reina la más cordial armonía.

Declaró que tiene confianza ciega en que el general López Dominguez unirá á los liberales y que realizará el programa formulado por el Gobierno.

La insurrección cubana

Pueblo amenazado por los rebeldes
MADRID 3 (11'30 h.)

Telegrafían de la Habana que el pueblo de Songo está amenazado por los rebeldes que manda el coronel Carlos Dubois.

Circula el rumor de haberse librado un encarnizado combate en las cercanías de aquel poblado.

Los reyes á Bilbao

Las regatas de balandros.—A recibir á los reyes
MADRID 3 (11'30 h.)

Reina extraordinaria animación en Bilbao con motivo de la visita de los reyes, que llegarán hoy á las diez.

Las regatas de balandros prometen resultar lucidísimas.

Las autoridades salieron en varias embarcaciones para esperar á los reyes á la entrada de la ría.

El Club marítimo ha organizado un coñillón en el abra.

Llegada de los reyes.—Entusiasta recibimiento
MADRID 2 (16 h.)

A las once de la mañana fundó en Bilbao el *Giraldó* conduciendo á los reyes.

Estos fueron saludados con cañonazos, cohetes y repique de campanas.

Innumerables vaporcitos escoltaron al *Giraldó* desde la entrada de la ría.

Los monarcas fueron calorosamente aclamados.

Todas las autoridades fueron á saludarles. Varias comisiones de señoras complementaron á la reina.

El rey mostróse satisfechísimo de su viaje.

Al llegar á Bilbao preguntó si continuaba la tranquilidad, contestándosele afirmativamente.

Extranjero

Muerte de un dramaturgo italiano
MADRID 3 (11'30 h.)
Telegrafían de Roma dando cuenta de haber fallecido en aquella ciudad el ilustre autor dramático José Giacosa.

Varias noticias

Un monte ardiendo
MADRID 2 (11'30 h.)
Comunican de Bilbao que ayer se declaró un voraz incendio en el monte Serantes, que domina á Santurce.

Este siniestro produjo gran alarma en Bilbao á causa de hallarse el monte muy próximo al polvorín.

Los marineros de la escuadra de instrucción lograron sofocar el incendio.

La huelga de los mineros EN BILBAO

Se restablece la normalidad
MADRID 3 (12'45 h.)
En toda la zona minera se reanudó hoy el trabajo.

La normalidad es absoluta.

Si continúa remanando la tranquilidad, se levantará el jueves el estado de sitio, marchando las tropas después de la visita de los reyes.

NOTAS ÚTILES

Boletín religioso.
Santos de hoy: Santa Rosalía.
Santos de mañana: San Lorenzo.

Registó civil.
Días 2 y 3.—Nacimientos: Carmen González Sánchez, Ramón Díaz Carrasco, Rosa Díaz Carrasco, Amelía Genua Suárez, Eduardo López Beren, Mercedes Louzada Pato, Victorino Ares Ioca, María Costa Piñero, y Patrocinio Gil Braña.

Defunciones: Severino Barral Villanar, 3 años (clamorosa); María Fernández Rodríguez, 2 años (atropello); José Pardo, 15 años (tuberculosis pulmonar); Dolores Perreiro Rey, 75 años (arteria pilórica); Sor Elisa Carrera López, 28 años (tuberculosis pulmonar).
Matrimonios: Ninguno.

Trenes ascendentes.
El rápido núm. 400 sale de la Coruña á las 11.45, llega á Betanzos á las 12.22, á Lugo á las 14.54, sale á las 15 y llega á Monforte á las 16.50.

Tren-correo expreso núm. 412 sale de la Coruña á las 7.30, llega á Betanzos á las 8.11, á Lugo á las 10.53, sale á las 11 y llega á Monforte á las 12.56.

Tren mixto núm. 420 sale de la Coruña á las 18.40, llega á Betanzos á las 19.50, á Lugo á las 22.24, sale á las 23.44 y llega á Monforte á las 2.31.

Tren-tranvía núm. 4.400, sale de la Coruña á las 8.30, de Cambre á las 8.51, de Betanzos á las 9.23 y llega á Cúrtes á las 10.23.

Otro tren-tranvía núm. 2.402, sale de la Coruña á las 16, 16.45 y 17.30 de la mañana y 6.67 de la tarde; competencia á Cúrtes, en donde muere como el anterior, á las 17.54.

Desde Monforte á Venta de Baños circulará el tren de mensajerías núm. 422 con viajeros de las tres clases para todas las estaciones del trayecto. Este tren sale de Monforte á las 5.09, llegando á Venta de Baños á las 20.30.

Llegada y salida de coches.
Salida de la Coruña.—Para Santiago: Ferrocarriliana 12.15 mañana (correo), y 9 tarde; competencia, 5.30 tarde diáfano; para Corcubión, á las 7.30 de la tarde; competencia á las 6 de la mañana en viaje alterno, y para Garballó, á las 12 de la mañana; para Sada, 8 y 4 tarde.

Llegada á la Coruña.—De Santiago: Ferrocarriliana, de 6 á 9.30 de la mañana y 6.67 de la tarde; competencia, 5.30 mañana, diáfano; de Corcubión, 11.15 de la mañana; competencia á las 6 de la tarde, alterna; de Sada, 9 á 9.30 de la mañana; de Garballó, 3.30 de la tarde.

Trenes descendentes.
El rápido número 401 sale de Monforte á las 8.15, llega á Lugo á las 10.03, sale á las 10.08; llega á Betanzos á las 12.19 y á la Coruña á las 12.50.

El tren-correo expreso núm. 411 sale de Monforte á las 12.57, llega á Betanzos á las 14.52, sale á las 14.59, llega á Betanzos á las 17.27 y á la Coruña á las 18.

Tren mixto núm. 421 sale de Monforte á las 2.30, llega á Lugo á las 5.37, sale á las 5.57, llega á Betanzos á las 9.30 y á la Coruña á las 10.23.

Tren-tranvía núm. 2.405, sale de Betanzos á las 7.18, de Cambre á las 7.45, del Burgo á las 7.52 y llega á la Coruña á las 8.01.

Tren-tranvía núm. 2.401, sale de Cúrtes á las 13.26, de Betanzos á las 14.19, de Cambre á las 14.53 y llega á la Coruña á las 15.03.

Tren núm. 2.403, sale de Cúrtes á las 18.40, de Betanzos á las 19.30, de Cambre á las 20.03 y llega á la Coruña á las 20.22.

Los trenes llevarán viajeros de las tres clases, á excepción de los rápidos que solo los llevarán de primera.

Cinco minutos después de las lujas, miércoles y viernes. Los trenes rápidos no tienen parada, los descendentes en las estaciones de Bóveda, Rubián, Puebla de San Julián, Gulliz, Teijeiro, Cesuras, San Pedro de Oza, Cambre y el Burgo, y en los trenes de ascenso en las estaciones de Burgo, Cambre, Oza, Cesuras, Teijeiro, Gulliz, Bóveda, Lajosa, Puebla de San Julián, Rubián y Bóveda.

Servicio de correos.
Entrada: Correo de Santiago á las 6; de Ferrol á las 10.45; de Corcubión á las 11.15, expreso de Madrid, á las 18.30 mixto de Madrid, á las 19.03.

Salidas: Correo de Santiago, á las 12.15; de Ferrol, á las 14.30; de Corcubión á las 19.30, expreso de Madrid á las 6.45 mixto para Madrid á las 17.55.

Horas de servicio en la oficina.—Lista, de 10 á 12 y de 19.30 á 20.30; certificadas, de 10 á 11 para Santiago y Ferrol; de 16 á 17.30 para el correo mixto y línea de Corcubión; de 19.30 á 20.30 para el correo expreso.

Reclamaciones: de 10 á 12.

Valores declarados: De 10 á 12 admisión y entrega, y de 16 á 17 admisión solamente.

Paquetes postales: De 10 á 12.

Aparatados después de terminadas las operaciones de elección y distribución de la correspondencia llegada en cada correo, se entregará este durante 15 minutos, terminando seguidamente este servicio.

Salidas de correos.—A las 8, 12.15 y 20.30.

Recogida de buzones: á las 10.30, 16 y 21.

NOTA.—Después de las 22, si el correo expreso llegase con retraso, no se darán los apartados de los particulares.

ATA.—La correspondencia oficial y pública deberá depositarse, la primera á mano en la oficina, y la segunda en el buzón de la misma lo más tarde diez minutos antes de la salida de los correos.

Espectáculos

PAPELLÓN LINO.—Compañía de zarzuela.—A las ocho, *Amor gitano*; á las nueve, *El pobre Valbuena*; á las diez, *El perro chico*, y á las once, *El bato*.

CINEMATÓGRAFO PRADERA.—Sesiones cinematográficas desde las siete de la tarde con programas variados y alternos.

Imprenta de EL NOROESTE

Anuncios

El típus es casi siempre consecuencia de una afección gástrica. Estas se evitan y curan con el uso de las *Sales de Mediana*.

Almacenes de materiales de construcción y artículos de saneamiento. Cementos, cal hidráulica, cales, yeso, teja plana, ladrillo hueco, piedras de afilar, azulejos, cañerías, tuberías de hierro esmaltado, waterosets, urinarios, lavabos, bidets, etc. Ventas por mayor y menor.—**Armedo y Hermano, Estrella, 8.**—La Coruña.

Traspaso de una acreditada tienda de comestibles por tener que ausentarse su dueño.—San Agustín 18.—Informarán.

Ocasión Capitalistas, negocio verdad en inmejorables condiciones. Vendo 83 porcos sobre fincas en esta provincia. Informarán de 12 á 1, Castejar 21.

Pérdida de un paraguas con puño de oro y de un portamonedas. En esta Administración será gratificada la persona que entregue dichos objetos.

Se alquilan espaciosos locales propios para cocheras ó almacenes, en el Paseo de la Dársena. Informarán, Tabernas 30-pral.

Laureano Martínez y hermano MARINA 17 B. JO.—Agentes de negocios y corredores de comercio.—Compra y venta de valores del Estado é industriales, é intervención de operaciones en el Banco de España.—Habilitados de clases pasivas y tramitación de sus expedientes.—Administración de líneas.

Compran Abonarés de Ultramar ó se encargan de su cobro.
El 21 de Septiembre próximo termina el plazo para las reclamaciones que puedan hacerse por cualquier concepto referente á abonos de créditos derivados de los ya reconocidos ó en tramitación, entendiéndose caducados y sin valor, todos los derechos cuya reclamación sea hecha con posterioridad.

Á los contratistas y MAESTROS DE OBRAS Cementos, cal hidráulica, cales, yesos, azulejos, teja plana y del país, ladrillo y demás materiales de construcción.

Acetes de linaza y lubricantes, pinturas en pasta y polvo, secante y barnices, brochas, vidrios, etc., etc.

Ventas al por mayor y menor: **Suárez Pedregal y C.ª (S. en C.) Plaza de Orense, 5 y 6.**—La Coruña.

B. Escudero é Hijos Fábrica de mosaicos hidráulicos y mármol artificial.

Curación de los niños Tos de los niños: Cofre de los niños, etc., etc.; se cura radicalmente con el *Anticatarral Roselló*, Frasco, una peseta.—De venta en todas las farmacias, y en Ferrol, señora viuda de Barreiro é hijos y don José San Román.

Depósitos en la Coruña, droguerías de los Sres. Villar y Bescansa.

Venéreo sifilis, vías urinarias. Curación abreviada y radical. Consultas de 10 á 12 y de 6 á 7.—Juana de Vega, 6 pral.

Lechería Gallega. Leche fresca de las montañas de Cúrtes, á todas las horas.

Leche esterilizada y maternizada, para la alimentación de los niños.

Klosco, en el Obispo; Central, Santa Lucía 12, y Campo de la Leña.

Fábrica de Gas y Electricidad Para mayor comodidad de sus abonados y del público en general que utiliza sus servicios, recibe avisos y encargos la portería de la casa número 65 de la calle Real.

ABONOS QUÍMICOS ESPECIALIDAD para prados, cebollas, patatas, maíz y plantas de huerta. **J. Hernansáez Garás 27, principal.**—Coruña

Para obtener el pronto y económico despacho de toda clase de asuntos, por difíciles que parezcan, diríjase al **Centro general de Negocios Hispano-Americanos**, HERMIDA RODRÍGUEZ Y COMPAÑÍA, Estrella 2, **accesorio bajo.**—Horas de despacho: Todas las hábiles del día.

Casa de huéspedes San Andrés, número 95, 2.º piso

Importante: Se alquilan hermosas habitaciones en casa particular.

Informarán en San Andrés, 153, segundo.

Pajarillos extranjeros, se recibieron en gran variedad. Telas metálicas y objetos de alambre de todas clases. Catres y jergones metálicos. Todo muy barato en la fábrica de V. Sambola.—Panaderas, número 6.

Traspaso. Por no poderlo atender su dueño, se traspasa en buenas condiciones un acreditado establecimiento de ultramarinos, en sitio céntrico y con buena clientela.

Informarán en esta Administración.

LA INYECCIÓN VER CURA en 36 horas la blefaritis, norigra y toda clase de fujos antiguos ó recientes **resultado infalible del 99 por 100 de los casos. Frasco 3 pesetas.** De venta en la **Coruña: Farmacia Moderna**, Castejar 18 y 20 y **Central**, San Andrés 119.

Se vende bre (Bergondo) una casa de recreo compuesta de jardín y huerta, con árboles frutales y varios terrenos á labradío.—Informarán: Procuradoría del Sr. Rouco, Estrecha de San Andrés, 10 y 13, principal.

Reglamento y tarifas de la Contribución Industrial, aprobadas por Real orden de 13 de Julio de 1906, á 250 pesetas.—**Papelaría Lombardero, Real 6.**

Médico Cirujano Núñez Cordero

vias urinarias y propias de la **MUJER Panaderas, 53-2.º**

Operaciones y curas á horas convencionales con aparatos modernos é instrumental estérilizado y preparados completamente antisépticos.—Consulta de 10 á 11.

Policlínica Médico-quirúrgica y de enfermedades secretas LASTRES

Especialista en las enfermedades propias de la **mujer y secretas.** Curas y tratamientos de toda clase de enfermedades.

CONSULTA, DE NUEVE A DOCE Y DE TRES A SEIS

Consulta por correo enviando una librouza de 6 pesetas.

Plaza de Lugo, 21 (frente al Mercado Da Guarda).—La Coruña

AU PETIT SALON

PELUQUERÍA Y BARBERÍA DE RAFAEL MIGUEZ
REAL, 90, PRINCIPAL-CORUÑA—Casa fundada en 1879

DIARIO	Pesetas.	ABONO MENSUAL	Pesetas.
Afeitarse	0.25	Afeitarse una vez por semana	1.50
Corte de barba	0.25	Id. dos veces id.	2
Idem de cabello	0.50	Id. tres veces id.	3
Afeitarse las mejillas	0.25	Id. quince veces al mes.	3.50
Lavado de cabeza	0.25	Id. todos los días	6.50
Rizar el pelo	0.25	Id. quince veces al mes y peinar todos los días	5
		Id. especial para pelo y barba	2

Nota.—En el abono van incluidos los cortes de cabello necesarios.

Otra.—Los servicios á domicilio se satisfarán doble que en el establecimiento.

Servicio absolutamente estérilizado.

Gabinete reservado de tintura

Academia Covea. Preparatoria para todas las carreras del Ejército y Marina.—Director, D. Rafael Covea, capitán de Infantería de Marina.—Alumnos externos é internos.—Entre los alumnos de este Centro ingresados en los últimos concursos de 1906, merecen especial mención: 2º preparados en siete meses que obtuvieron plazas en Infantería, el número 12 en Artillería y el 6 en Marina.—La correspondencia al Director, Canteles, número 103, Ferrol.—Pídanse reglamentos.

Remate voluntario. A voluntad de sus dueños se vende la casa números 5 y 7, modernos, de la calle de la Plaza, y las casas números 1, 2, 3 y 4, de la calle de las Bombas de la Coruña.

El remate tendrá lugar el día 16 de Septiembre del corriente año á la hora de 12, en la Notaría de D. José Pérez Porto, donde se dará razón del precio y condiciones.

Se vende la casa número 48 de la calle de Galarás, compuesta de planta baja, huerta y pozo.

Informarán: Procuradoría del Sr. Rouco.—Estrecha de San Andrés, número 13.

Se vende la casa del Riego de Agua, número 17. En el 3.º izquierda informarán.

Besitlerio y almacén. Se alquilan, juntos ó separados, los parados, 1.º de Cantón Grande, 19. Informarán en Santa Catalina, 19, segundo (de una á cuatro tarde) y en Cantón Grande, 18 (estanco).

Compañía General Transatlántica Francesa
Vapores correo mensuales
VIAJES EN ONCE DIAS
A LA HABANA VERACRUZ Y PROGRESO
Saldrá de la Coruña el 5 de Septiembre el vapor correo francés
Californie

Tónico genitales del Dr. Morales
Cápsulas pílulas para la completa y segura curación de la impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.
Cuenta 27 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean.

Hamburg - Sudamerikanische
Dampfschiffahrts - Gesellschaft
y Hamburg Amerika Linie
Servicio combinado al Río de la Plata
Para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES:
Cap Roca 7 Septiembre
Asunción 17 Septiembre
Santa Cruz 27 Septiembre

Para BUENOS AIRES directamente:
Cap Vilano 9 Noviembre (primer viaje)
Cap Blanco 30 Noviembre
Konig Friedrich August
21 Diciembre (primer viaje)
Admiten pasajeros de cámara y 3ª clase.

Casa Cavanás
Fundada en 1850
Agudín y Romay
Sucesores
San Andrés, 74-La Coruña
Vajillas completas
a 30 pesetas
Nadie compre sin visitar esta casa

LAS mejores semillas de legumbres muy frescas de venta Real, 47.
En esta Imprenta se hacen toda clase de trabajos tipográficos, sencillos y de lujo, en negro y en colores, a precios económicos.

Papel viejo de empaquetar

Servicio de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA
LINEA DE CUBA Y MEXICO. -- El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de la Coruña el vapor
Reina María Cristina

BUENOS AIRES
directamente para Nueva York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los estados Unidos, Islas de Cuba e Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con traslado en la Habana

Monserrat
directamente para las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Caraqueo, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en la Habana.

C. López y López
directamente para Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrá el 15 de Septiembre directamente para Génova Port Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java Sumatra, China, Japón y Australia.

P. de Satrústegui
directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Los pasajeros del Norte de Galicia embarcarán en la Coruña el 31 de Agosto en un vapor de la Compañía a trasladar en Cádiz.

Manuel L. Villaverde
directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

San Francisco
para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.
LINEA DE TANGER. -- Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.

Noticias importantes
Rebajas en los fletes de exportación. -- La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en el Real Orden del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

AURORA
Compañía Anónima de Seguros -- Bilbao
Capital veinte millones de pesetas
Primas y condiciones las más ventajosas

Máquinas Remington
Últimos modelos números 7 y 8 para escribir en dos colores, modelo 1906

Máquinas de calcular para hacer todas las operaciones aritméticas. -- Duplicadores y rotativas para sacar un número original hasta miles de copias. -- Accesorios y papeles para todos los sistemas de máquinas de escribir. -- Pídanse catálogos y detalles a la

Remington Typewriter and Co., calle Gardoqui, 3 Bilbao

Viuda de H. Hervada
Real 14, 77 y 86-La Coruña
Muebles de lujo y económicos
Alfombras y jales
Tapicería
Cuchinas
Juguetería
Artículos de viaje
Persianas
Filtros
Bombas para pozos
Vajillas finas
y corrientes y cristales
Ferretería
Quinallas
Placas para molinos
Cortadoras
Surtidores
Botellas de botellas para gaseosas

Precios sin competencia
R. M. S. P.
COMPANIA DE VAPORES-CORREOS
Mala Real Inglesa
LINEA DE LA AMERICA DEL SUR
Directamente para Montevideo y Buenos Aires sin hacer escala en ningún otro puerto de España ni del Extranjero, saldrá de la Coruña el magnífico vapor.

Potaro el 10 de Septiembre que efectuará el viaje en 14 días
Lleva camareros y cocineros españoles. Tiene instalada la luz eléctrica, grandes salones de recreo para el pasaje de 3ª y toda clase de comodidades.
Literas separadas para familias.
Para más informes dirigirse a sus agentes en este puerto; Srs. Rubine e Hijos Real, 81. -- La Coruña.

Solución Benedicto
de glicero-fosfato de cal con Gresotal
Preparación la más racional para curar la tuberculosis bronquial, entorpecimientos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, post-triada nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, curias, raquitismo, escurfulismo, etc. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41 Madrid.

Compañía General Transatlántica Francesa
Vapores-correos
El 20 del próximo mes de Septiembre saldrá directamente para PUERTO RICO y SANTIAGO DE CUBA el magnífico vapor
Quebec
Admite carga y pasajeros.
Para más informes pueden dirigirse a D. Nicandro Fariña.

Lloyd Norte Alemán de Bremen
NUEVO SERVICIO RAPIDO EN 17 DIAS
LINEA DE LA PLATA
Para Montevideo y Buenos Aires directamente (sin escalas en el Brasil) saldrá de la Coruña en el mes de Septiembre el magnífico vapor de 7.057 toneladas.

Tarjetas al minuto a 6 rs. ciento

Lampport & Holt Line
Nuevos vapores ingleses rápidos al Río de la Plata
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá directamente el 10 de Septiembre el espléndido transatlántico de 8.550 toneladas nombrado Rossetti
Admite pasajeros, y los de 3ª clase disfrutan de esmerado trato, alimentación española sin tasa, magníficas cuartos de baño, luz eléctrica.

HISTÓGENO LLOPIS
Anemia, debilidad, tuberculosis, neurastenia, enfermedad de los nervios en general.
Se vende en todas las farmacias.
El autor: Ferrás 1 y 3 Madrid

Compañía General Transatlántica
Vapores correo franceses
VIAJES RAPIDOS PARA LA HABANA Y VERACRUZ
Salidas fijas de la Coruña el 23 de cada mes
El 23 de Septiembre saldrá del puerto de la Coruña el magnífico vapor de la línea de New York
La Navarre
Capitan: Mr. Deucan.

The Pacific Steam
Navegación Company
Compañía de vapores correo del Pacífico
Salidas fijas de la Coruña para Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires Valparaíso y español del Pacífico. Sin escala en Montevideo y Buenos Aires
Próximas salidas:
Victoria el 7 de Septiembre
Orronsa el 16 de Septiembre
Oriana el 30 de Septiembre

RABA PRIMERA
Superior de Noruega. 90 pesetas Barril. -- Informarán Santa Catalina número 11. -- 1.º

Línea de vapores Asturianos
Salidas semanales fijas para todos los puertos del Báltico entre Bilbao, Barcelona y vicesversa.
CONSIGNATARIOS: Baña y Vázquez
Agentes de la Compañía de Seguros Marítimos
Lloyd Aleman de Berlín
Santa Catalina, número 7

R. M. S. P.
Compañía de Vapores Correo
Mala Real Inglesa
Salidas del puerto de la Coruña
LINEA DE CUBA
Para la Habana y Santiago de Cuba saldrá de este puerto el nuevo y magnífico vapor de dos hélices

Sabor el 23 de Septiembre
Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase y carga.
LINEA DE LA AMERICA DEL SUR
Para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires (sin escala en el Brasil) saldrá de este puerto el magnífico vapor correo:

Thames el 8 de Septiembre
Magdalena el 6 de Octubre
Admiten pasajeros de 1.ª extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.
Estos vapores no admiten carga.
Tocan en el mismo puerto de Buenos Aires, evitando de este modo las molestias del traslado en Montevideo.

FABRICA DE SELLOS de CAUCHO
Real, 6 - Papelería Lombardero
Única casa en España que hace los sellos neumáticos para imprimir membretes, antefirmas, escudos, marcas de fábrica, autógrafos, en cualesquiera papeles, cartulinas, telas y maderas.
La especialidad. -- Estos sellos de caucho son distintos de los que generalmente se usan, porque imprimen siempre por dificultades que ofrece la superficie que ha de recibir la marca.

Hamburg América Linie
SALIDAS QUINCENALES
En nueve días a la Habana
El 5 de Septiembre saldrá de la Coruña para la Habana, Veracruz y Tampico, el magnífico vapor
Bavaria
Las salidas en el mes de Septiembre serán:
Vapor Kronprinzessin Cecilia 20 Habana y Veracruz

Banco Vitalicio de España
seguros, vida y accidentes
GARANTIAS
Capital social. -- Ptas. 15.000.000
Reservas hasta 31 de Diciembre de 1901. -- 14.780.951/34
Capitales asegurados desde la fundación de la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1902. -- Ptas. 92.483.445
Por seguros vida. -- Ptas. 28.955.447
Por idem accidentes. -- 414.218.951/34
Capital pagado hasta 31 de Julio de 1903. -- Ptas. 24.547.725/20
Esta Sociedad se dedica a constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas seguro de capitales pagaderos a la muerte del asegurado, y compra usufructos y nudas propiedades.

La Salud
Casa de baños de agua de mar y dulce y minero termales
de D. RAMON DORREGO
Rubine 22 Riazor -- La Coruña
El propietario de este Establecimiento sigue introduciendo en el importantes mejoras deseadas de correspondiente al creciente número de bañistas que honran esta Casa, atraídos sin duda por los satisfactorios éxitos curativos obtenidos en años anteriores.

DESCONFÍAR DE IMITACIONES
El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.
En Farmacias. -- Desconfiar de imitaciones

MAGNESIA DE BISHOP
ENFERMEDADES BILIOSAS
El Gaseoso Laxante de Andrés y Fabi
FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA
Corrige inmediatamente: inapetencias, acideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del menstruo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza, y otros padecimientos de estómago.

Magnesia aerada antibiliosa
Inventada en 1830 y perfeccionada en 1880
LICENCIADO Juan José Marquez
Esta magnesia es universalmente conocida por sus resultados en la curación inmediata de los ácidos del estómago, mareos en las navegaciones, retención en la orina, arena de la vejiga, estreñimiento, indigestiones, dolores de cabeza, jaquecas, bilis, etc., y en general en todos los desarreglos y molestias del cuerpo humano que provengan del funcionamiento irregular del estómago y intestinos.

Banco Vitalicio de España
seguros, vida y accidentes
GARANTIAS
Capital social. -- Ptas. 15.000.000
Reservas hasta 31 de Diciembre de 1901. -- 14.780.951/34
Capitales asegurados desde la fundación de la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1902. -- Ptas. 92.483.445
Por seguros vida. -- Ptas. 28.955.447
Por idem accidentes. -- 414.218.951/34
Capital pagado hasta 31 de Julio de 1903. -- Ptas. 24.547.725/20
Esta Sociedad se dedica a constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas seguro de capitales pagaderos a la muerte del asegurado, y compra usufructos y nudas propiedades.

ACEITE ELÉCTRICO
ó el "REY DEL DOLOR"
"KING OF PAIN"
Del Doctor Chas. De Grath.
Especifico de notable efecto para aliviar y curar toda clase de Dolor.
Nunca falla en aliviar el Reumatismo y la Neuralgia, el Torticolis, Calambres, Dislocaciones, Contusiones, Dolores de espalda y cintura, Dolor de oídos, Dolor de muelas, y cuantos otros dolores añigen a la humanidad.

LANMAN & KEMP, NEW YORK, ÚNICOS FABRICANTES.
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS.
Papel para envolver a 4 pesetas arroba

Sobres comerciales a 3 ptas.